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На защите прав трудящихся

Острая 
необходимость 

Афонин отметил, что над про-
ектом нового Трудового кодекса 
команда КПРФ работала больше 
года, и к рождению этого боль-
шого законопроекта её подтолк-
нули объективные социально-
экономические условия, кото-
рые сформировались в нашей 
стране. «97% российских на-
емных работников регулярно пе-
рерабатывают или задержи-
ваются на работе, более 70% 
россиян вынуждены в той или 
иной степени работать по выход-
ным и во время отпуска. Каж-
дому третьему работнику в Рос-
сии из-за регулярных перерабо-
ток угрожает ухудшение здо-
ровья и инсульт. 87% россиян 
зарабатывают слишком мало 
для своего уровня квалифика-
ции, 25% боятся попросить о 
прибавке к зарплате, опасаясь 
потерять работу вообще», – при-
вёл печальную статистику Афо-
нин. КПРФ всегда была и оста-
ётся на стороне пролетариата и 
сделает всё возможное, чтобы 
улучшить положение рабочего 
класса, заверил он.  

Заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Дмитрий Новиков со-
гласился, что за последние годы 
уже сделано немало серьёзных 
шагов по консолидации, коопе-
рации и координации работы 
КПРФ, активистов рабочего дви-
жения и независимых профсою-
зов. «Наша с вами борьба за тру-
довые, социальные и граждан-
ские права, за новый Трудовой 
кодекс в России является ещё и 
важнейшей составной частью 
борьбы против реакционных 
сил, против фашизма и неофа-
шизма, за подлинную демокра-
тию и прогресс – пусть эта 
мысль придаёт нам сил и настой-
чивости в нашей совместной ра-
боте», – подчеркнул Новиков.  

Куратор рабочей группы по 
подготовке кодекса Георгий 
Камнев рассказал, что проект 
Трудового кодекса весьма объё-
мен: он включает в себя 18 раз-
делов, 111 глав, 637 статей. 
Цель кодекса – таким образом 
урегулировать трудовые право-
отношения, чтобы это способ-
ствовало социально-экономиче-
скому развитию страны, чтобы 
создавались условия для достой-
ной жизни каждого работаю-
щего человека, отметил Георгий 
Петрович. Такие позорные явле-
ния, как работающие нищие, 
борьба с профсоюзами, дискри-
минация рабочих, должны уйти в 
прошлое! «Мы полагаем, что ко-
декс позволит более тщательно 
рассматривать трудовые споры 
– сегодня судьи и без того пере-
гружены», – отметил он. Предсе-
датель «Межрегионального 
профсоюза «Рабочая ассоциа-
ция» Дмитрий Трудовой согла-

сился, что действующий Трудо-
вой кодекс – довольно запутан-
ный документ, включающий в 
себя слишком много двояких 
формулировок и, по сути, не за-
щищающий работника, а лишь 
закрепляющий его бесправие.  

 
Давно назревшие 

вопросы 
Заведующая кафедрой трудо-

вого права и социального обес-
печения МГЮА им. О.Е. Кута-
фина Надежда Черных отметила 
аспекты кодекса, которыми не-
обходимо заняться немедленно. 
В первую очередь это, конечно, 
касается оплаты труда. На сего-
дняшний день определение ми-
нимального размера оплаты 
труда не связано с базовой 
частью заработной платы – 
должностным окладом. В раз-
мер МРОТ не включаются до-
платы за переработки и иные 
компенсационные выплаты, по-
этому в вопросах заработной 
платы происходит перекос. На-
дежда Вячеславовна отметила, 
что необходимо ввести админи-
стративную ответственность за 
непроведение индексации. 214 
и 215 статьи проекта нового Тру-

дового кодекса направлены 
именно на решение этих непро-
стых вопросов.  

Доцент кафедры предприни-
мательского и корпоративного 
права МГЮА им. О.Е. Кутафина 
Елена Козина коснулась во-
проса стимулирующих выплат, 
судебная практика относительно 
которых на сегодняшний день 
весьма противоречива: со-
гласно предусмотренным прави-
лам, поощрение работника – ис-
ключительно право работода-
теля. Её коллега Анатолий Бесе-
дин подчеркнул два важных 
аспекта: отсутствие права работ-
ника влиять на содержание ло-
кального нормативного акта, а 
также вопрос сокращения рабо-
чих мест при ликвидации орга-
низации. Оба они отмечены в 
проекте нового Трудового ко-
декса.  

Игорь Темченко, председа-
тель профсоюзного комитета 
«Межрегионального профсоюза 
«Рабочая ассоциация», также от-
метил необходимость дорабо-
тать по крайней мере некоторые 
статьи действующего кодекса. 
«Допустим, работодатель подни-
мает оклад и на эту же сумму 
урезает стимулирующие вы-
платы – то есть вроде как и 
норму выполнил, и сам не в на-
кладе», – привёл пример высту-
павший. «Сегодня Трудовой ко-
декс – как дышло, куда повер-

нул, туда и вышло. Если есть воз-
можность нарушить права ра-
ботников, они будут нарушены. 
Новый Трудовой кодекс должен 
стать прогрессивным и свобод-
ным по сравнению с действую-
щим!» — подчеркнул он. 

Николай Геращенко, замести-
тель руководителя Юридической 
службы ЦК КПРФ, в своём вы-
ступлении сделал акцент на ре-
гулировании нестандартных 
форм занятости. В последнее 
время имели место значитель-
ные изменения в социально-
экономической жизни обще-
ства, вызванные глобализацией 
и развитием новых технологий. 
«Следовательно, традиционные 
трудовые отношения зачастую 
не укладываются в новые 
формы организации труда, и ра-
ботодатели либо избегают их во-
обще, стараясь привлекать бо-

лее дешёвую рабочую силу, либо 
прибегают к различного рода 
уловкам», – подчеркнул Николай 
Борисович.  

 
Вопрос выживания 

России 
Юрист Свердловского обкома 

КПРФ Иван Шестаков рассказал 
о федеральном проекте КПРФ 
ПРОФ и о проблемах, с кото-
рыми работники к ним обра-
щаются. Среди самых распро-
странённых – сокращение ра-
ботников из-за конфликтов с ру-
ководством предприятия, давле-
ние со стороны работодателей, 
сокращение премиальных и сти-
мулирующих выплат, предостав-
ление отпуска в неполном 
объёме, установка камер видео-
наблюдения в комнатах отдыха 
для персонала. «Ещё раз под-
черкну: это не разовые случаи, а 
массовые проблемы, с кото-
рыми сталкиваются тысячи ра-
ботников по всей стране!» – от-
метил выступавший. Председа-

тель студенческого профсоюза 
«Дискурс» Анастасия Байбикова 
отметила, что наиболее высок 
уровень безработицы среди мо-
лодёжи от 20 до 25 лет, по-
скольку работодатели не заинте-
ресованы в молодых кадрах.  

Первый секретарь Ставро-
польского крайкома КПРФ Вик-
тор Гончаров подчеркнул, что 
действительно необходимо при-
влечь внимание общественно-
сти к необходимости принять 
принципиально новый Трудовой 
кодекс. «Мы выступаем за кон-
цептуальное принятие законо-
проекта как нацеленного на рас-
ширение прав трудовых коллек-
тивов и профсоюзов, улучшение 
демографической ситуации в 
стране, регулировании новых 
видов трудовых правоотноше-
ний», – заявил Виктор Ивано-
вич. Кроме того, он обратил вни-
мание присутствующих на то, что 
в новый Трудовой кодекс 
включены права и гарантии без-
работных и лиц, освобождённых 
из мест лишения свободы – тем 
и другим должна быть обес-
печена социальная реабилита-
ция и занятость на производ-
стве. Первый секретарь Курган-
ского обкома КПРФ Виктор Зы-
рянов отметил, что он, в отличие 
от Виктора Гончарова, предста-
витель неблагополучного ре-
гиона, а потому сталкивается с 
теми же проблемами, что и его 
коллеги, даже в большем 
объёме. «Мы все живём не в ва-
кууме, а в коллективах – необхо-
димо как можно более широко 
донести информацию о новом 

Трудовом кодексе для всех граж-
дан!» – подчеркнул Виктор Лео-
нидович. 

Секретарь Санкт-Петербург-
ского городского комитета 
КПРФ по работе с профсоюзами 
и трудовыми коллективами 
Ольга Яковенко рассказала о 
том, как профсоюзы ежедневно 
сталкиваются со всеми несовер-
шенствами российского законо-
дательства. «Проблема расши-
рения трудовых прав наёмных 
работников и гарантии деятель-
ности профсоюзов не является 
неким отдельно стоящим вопро-
сом, оторванным от современ-
ной политической повестки! Во-
прос демографического роста – 
вопрос исторического выжива-
ния России! Но без уверенности 
родителей в том, что они будут 
обеспечены гарантированной 
работой с достойной заработной 
платой, адекватной индекса-
цией и возможности, не подвер-
гаясь преследованиям со сто-
роны работодателей, защитить 
свои трудовые права, у нас не 
будет прироста населения! 
Ущемление трудовых прав в со-
временной политической ситуа-
ции – провал в ещё большую де-
мографическую яму!» – подчерк-
нула Яковенко. 

Сегодня трудовые права нахо-
дятся под большим давлением 
со стороны капитала, отметил 
директор филиала «Азовэлектро-
сталь» Донецкой промышленной 
компании Алексей Попов. В рам-
ках военного времени проблема 
становится ещё сложнее. Он 
предложил включить в Трудовой 
кодекс специальные положения, 
которые будут регламентиро-
вать ситуацию на освобождён-
ных территориях, например, в 
Мариуполе, где остались про-
мышленные комплексы и трудо-
вые коллективы, но работода-
теля нет. «А ведь впереди Крама-
торск, Николаевск, Херсон, Дне-
пропетровск, Запорожье, Кри-
вой Рог – в том, что они одно-
значно будут нашими, я не со-
мневаюсь!» – отметил он. Эта 
фраза была встречена бурными 
аплодисментами.  

Председатель профсоюза на-
земных служб Аэропорта Пул-
ково Вячеслав Жуйко отметил 
бесправие работника в ситуа-
ции, когда размер выплаты за-
висит от работодателя. «Из води-
телей уже сделали разнорабочих 
с правами вождения! Заёмный 
труд по-прежнему процветает! Я 
не против привлечения студен-
тов на предприятие, но нельзя 
же опускать квалифицирован-
ных работников на уровень сту-
дентов!» – возмутился Вячеслав 
Алексеевич. 

«Новый документ должен не 
просто отражать реалии и ре-
шать те задачи, которые были 
обозначены в ключевых выступ-
лениях, но и быть достаточно 
безукоризненным с точки зре-
ния юридической техники, соот-
ветствия структуре и так далее – 
это непростая задача, тем более 
что трудовое законодательство 
– самое непростое и мощное. 
Предстоит большая деятель-
ность, и наша задача – зару-
читься поддержкой населения! 
Будем продолжать работу по 
всем направлениям!» – подыто-
жил Юрий Афонин. 

 
Александра Смирнова

16 мая в Государственной Думе состоялся Круглый стол на тему «Новый Тру-
довой кодекс. КПРФ на защите прав трудящихся». Новый проект Трудового ко-
декса, подготовленный фракцией КПРФ, направлен на кардинальное обновле-
ние трудового законодательства России и предусматривает ряд значительных 
изменений, способных улучшить условия труда и обеспечить защиту прав ра-
ботников. 

Заседание открыл Первый заместитель Председателя ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин. Юрий Вячеславович подчеркнул, что инициатива о разработке нового про-
екта Трудового кодекса была поддержана Председателем ЦК КПРФ Геннадием 
Зюгановым как приоритетное направление работы партии. Создание нового 
кодекса стало принципиальным решением, поскольку «лечение поправками» 
уже не в состоянии спасти действующий свод законов.  


